
Webでもアンケートを受け付けます！

立命館　父母教育後援会

アクセスはこちら！

会報誌と連動して、
充実したコンテンツをお届けします！

父母教育後援会
https://www.ritsumei-fubo.com/
立命館大学Webサイト→保護者の方

学生ボイ
スなども充実！

Webサイトのお知らせ

今
す
ぐ
ア
ク
セ
ス
！

立命館大学父母教育後援会だより　2021年度 春号
2021年4月発行　立命館大学父母教育後援会
〒604-8520 京都市中京区西ノ京朱雀町1
TEL：075-813-8261　FAX：075-813-8262

■会員の住所変更について
本誌は、学生が学部に届け出ている保証人住所宛に送付しています。
保証人住所を変更される場合は学生本人による手続きが必要です。
学びステーションまで学生証を持参の上、手続きするようお子様にお伝えください。
※最近、立命館や関係団体等の名刺を利用した悪質なビジネス等が横行しております。
　父母教育後援会は、会員の照会を学生には一切行っておりませんので、くれぐれもご注意ください。

いつも父母教育後援会だよりをご愛読いただきありがとうございます。
この度、同封しているアンケートをWebからも記入できるようにしました。

読者である保護者の皆様の声に耳を傾けて、
より充実した誌面を作成していきますので、
ご協力いただけますようお願い申し上げます。

アンケートは
こちら
▼

父 母 教 育 後 援 会 だ より
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※コロナ禍以前の写真も含まれています。現在はキャンパスに入構するすべての人にマスク着用が義務付けられています。



立命館大学の過ごし方

新入生のみなさん、ご入学おめでとうございます。父母教育後援会の会報誌では、学生

のキャンパスライフや様々な取り組みなどを紹介しています。

2021年度を迎え、新しい毎日に胸が高鳴るこの季節。
今回の特集では立命館大学の日常を学生の声を交えてご紹介します。
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※新型コロナウイルス感染症拡大の影響により、予定が変更になる場合がございます。

春　　　　　　　　　　　夏　　　　　　　　　　　秋　　　　　　　　　　　冬 春　　　　　　　　　　　夏　　　　　　　　　　　秋　　　　　　　　　　　冬

就職活動の予定がびっしり！ 
業界を絞らずに、自分が働き
たいと思える会社を探した。

緊急事態宣言の中で
就職活動がスタート。

日本IBMに就職が決定！
入社までに勉強に取り組む。

先輩や内定者の方 と々交流。
社会人になる意欲が高まる。

日本アイ・ビー・エム株式会社に就職

世の中がどういう状況でも、
自分にできることをがんばろう。
　コロナ禍で始まった4回生の1年、私は就職活動の時期と重なった

ので最初は不安でしたが、世の中がどういう状況でも私は私と割り

切って就職活動をしていました。面接などの選考もすべてWebで実

施だったので不慣れな部分もありましたが、私が伝えたい内容が変

わるわけではないので、できるだけありのままの自分でアピールす

るように心がけていました。

　夏には第一志望の企業から内定をいただいたので、入社までに

役立つ勉強に取り組み、10月にはITパスポートの試験に合格。外資

系企業なので英語の勉強にも取り組んでいました。コロナ禍では行

動に制限がありますが、それをピンチにするかチャンスにするかは

自分次第だと思います。せっかくの大学生活なので、何事も楽しんで

充実した1年を送ってほしいと思います。

福岡市役所に就職

コロナ禍でも充実の学生サポート。
フル活用して未来に活かそう。
　福岡出身の私は、Uターン就職で公務員になることを志望してい

ました。3回生まではエクステンションセンターの公務員講座を中心

にキャンパス内で勉強に励んでいたのですが、2020年度になると緊

急事態宣言のためキャンパスへの入構が禁止となってしまったの

で、下宿で勉強していました。

　立命館大学のキャリアセンターはキャンパス入構禁止の期間中も

Webでの窓口が充実しており、何度も模擬面接を繰り返し、アドバイ

スをもらっていました。その甲斐あって、見事に第一志望の福岡市役

所に就職が決まり、春からは地元に帰って働きます。

　立命館大学はコロナ禍であっても、あらゆる面で学生をサポート

してくれる窓口が充実しています。親身になってくれる教職員の方々

が、必ず力になってくれるので頼りにしてほしいと思います。

●春学期開始
●入学式
●オリエンテーション
●受講登録
●健康診断

グローバル企業に就職した
近藤 愛莉さんの場合

●いばらき×立命館DAY
　（予定）

●定期試験

●夏期休暇 ●  秋季卒業式
●  オリエンテーション
●  秋季入学式
●  秋学期開始 

●Asia Week（予定）

●学園祭（予定）

●冬期休暇 ●定期試験
●春期休暇

●卒業式

近藤 愛莉さん
2021年3月国際関係学部卒業

樋口 洋輔さん
2021年3月経営学部卒業

●近藤さんの1年

立命館大学から支給された就活
手帳をフル活用。その時の気持
ちなどを細かくメモしている。

公務員試験が延期に。
波乱の就職活動の幕開け。

福岡市役所に就職が決定！
地元の友人とも大喜び！

子育て支援をテーマに、
渾身の卒業論文を執筆。

地元で公務員になる夢を実現した
樋口 洋輔さんの場合

●樋口さんの1年

立命館大学の1年間の流れをご紹介します。
会報に同封の卓上カレンダーもご覧ください。

立命館大学の過ごし方❶

立命館大学1日キャンパス 立命館大学1日キャンパス 立命館大学1日キャンパス アカデミックウォッチング

春のオープンカレッジ
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学生はどんな1日を送っているのでしょうか。
あるあるR探検隊の永砂隊員に紹介してもらいましょう。

2021年度は感染防止対策を徹底した上で、できる限
り対面での授業を実施するという方針となっていま
す。キャンパスでみんなと会えるのが楽しみです！

マスクの着用、ソーシャルディスタンスの
確保、換気など感染防止対策を徹底。多様
な状況の学生に配慮してWebで受講もで
きるようになっています。

びわこ・くさつキャンパス
は南草津駅からバスで約
20分。2020年度会報冬号
でも紹介した「J O I N T 
LINER」が便利。

バイキング形式だったメ
ニューも、現在はすべて小
鉢に入れ、ラップをかけて
提供されています。

立命館大学の過ごし方❷

永砂さんの1日

授業

立命館大学の3つのキャンパスは京都、滋賀、大阪に立地して
います。電車やバスなどで通学がしやすく、下宿生は自転車や
バイクで通学する人もいます。

衣笠キャンパスには京都市内を縦横無尽に走るバスで通学するのが便利。
大阪いばらきキャンパスはJRと阪急の駅が徒歩圏内にあります。

通学

立命館大学の朝は、父母教育後援会が支援する100円朝食か
ら！ 朝早くから登学する習慣が身につくし、栄養バランスの良
い朝食で健康になるし、いいこと尽くしです。

各キャンパスにある100円朝食の食堂にはパーテーションが設けられ、しっ
かりと感染防止対策が実施されています。

100円朝食

立命館大学の各キャンパスには生協食堂を中心にラン
チスポットが充実！ キャンパス周辺にも学生にうれしい
飲食店が並んでいるので、ランチタイムが楽しみです。

食堂の入口ではサーモグラフィー検温を
するなど、特に感染防止対策を徹底。キッ
チンカーなどがあるので、暖かい日は外
で食べるという選択肢もあります。

ランチ

1回生から少人数ゼミナールが充実しているので、
ディスカッションやプレゼンテーションの機会が極め
て豊富。学びを通じて社会人基礎力が磨かれます。

昨年度はWebでの開催が多かったのです
が、2021年度は文系・理系共にできる限り
対面で実施。Web授業と組み合わせて実
施することもあります。

ゼミナール
立命館大学には多彩なクラブ・サークル団体があって、
学生が自主的に様々な活動に取り組んでいます。新入生
のみなさんもぜひ課外自主活動に参加してくださいね！

現在、課外自主活動については感染防止
対策が徹底できる団体に限り認められて
います。実施状況について詳しくはホーム
ページ等でご確認ください。

課外自主活動

7：30

8：30

10:45

12:10

13：10

16：30

18：00

24：00

起床

登学

午前の授業

ランチ

ゼミ

課外活動

帰宅

就寝

あるあるR
探検隊の4

代目隊員と
なった永砂

さん。衣笠
キャン

パスで学生
生活を満喫

している。課
外活動では

立命館大学
放

送局（RBC）
のアナウン

ス部に所属
。

産業社会学
部 4回生

永砂 優芽さ
ん

立命館大学の1日
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京都、滋賀、大阪にある3つのキャンパス。
学生はシャトルバスで行き来することができます。

世界遺産に囲まれた
恵まれた立地が自慢。

所在地
〒603-8577
京都市北区等持院北町 56-1

学生数：13,725名
（2020年5月1日現在）

5学部・7研究科

立命館大学の過ごし方❸

衣笠キャンパス基本データ

所在地
〒525-8577 
滋賀県草津市野路東1-1-1

学生数：15,007名
（2020年5月1日現在）

7学部・6研究科

京都の観光道路「きぬかけの路」沿いにあ

る衣笠キャンパス。徒歩圏内に金閣寺・龍安

寺・仁和寺などの世界遺産がある恵まれた

環境となっています。人文・社会科学系を中

心とした学部が設置されています。

びわこ・くさつキャンパス基本データ

大阪いばらきキャンパス基本データ

京都を代表する世界遺産である金閣寺（鹿苑
寺）までは徒歩約11分！ 授業の合間に観光す
ることも可能です。

●衣笠キャンパス

●びわこ・くさつキャンパス

●大阪いばらきキャンパス

琵琶湖の南東に位置する
広大な敷地のキャンパス。

滋賀県が整備を進める「びわこ文化公園都

市」の一角に位置するびわこ・くさつキャン

パスは、敷地面積約61万㎡という広大な敷

地を誇ります。先端科学と社会科学が交わ

る文理融合型のキャンパスです。

滋賀県の約6分の1を占める日本最大の湖・琵
琶湖。古来より水路として大切にされ、周辺に
は重要な史跡も少なくありません。

地域とともに歩む大学の
新しいモデルを構築。

2015年4月に誕生した大阪いばらきキャン

パス。都市型の立地を活かし、産業界や行

政機関などとの連携を強化しながら教学展

開を進めており、立命館学園の社会連携の

中心拠点に位置づけられています。

茨木市と連携協力協定を締結しています。隣
接する岩倉公園には、先進的な防災設備が備
わっています。

キャンパスの特色を動画でご紹介します！

衣笠キャンパス編 びわこ・くさつキャンパス編 大阪いばらきキャンパス編

法学部 産業社会学部

文学部 映像学部

国際関係学部

法学研究科 社会学研究科

文学研究科

先端総合学術
研究科

映像研究科

国際関係研究科

言語教育情報
研究科

経済学部 スポーツ健康
科学部

理工学部

薬学部

情報理工学部 生命科学部

食マネジメント
学部

経済学研究科 スポーツ健康
科学研究科

情報理工学
研究科 生命科学研究科

理工学研究科

薬学研究科
所在地
〒567-8570 
大阪府茨木市岩倉町2-150

学生数：6,892名
（2020年5月1日現在）

経営学部 政策科学部

グローバル
教養学部

総合心理学部

経営学研究科 政策科学研究科

経営管理研究科
（ビジネススクール）

テクノロジー・
マネジメント研究科

人間科学研究科

4学部・5研究科

0807



新しいキャンパスライフを作り上げる。

コロナ禍でのキャンパスライフ

❶【レベル0】 

❷【レベル1】 

❸【レベル2】

❹【レベル3】

❺【レベル4】

❻【レベル5】

通常

入構禁止とする。

感染防止策を講じた上で、入構可とする。

感染防止策を講じた上で、入構可とするが、
キャンパス入構者数の調整を行う。

原則入構禁止とするが、感染防止策を講じ
た上で、必要不可欠なものに限定して一部
認めることができる。

感染防止策を講じた上で、入構可とする
が、必要に応じて、施設等ごとの利用者数
の調整を行う。

新型コロナウイルスの感染拡大で一変した私たちの日常。立命館大学はそんな中でも歩みを止めず、
すべての学生が充実したキャンパスライフを送れるように取り組んでいます。

　立命館大学ではコロナ禍においても、「誰一人取り残さない」という

決意のもとに、新しいキャンパスライフの創造に取り組んでいます。

キーワードにしているのは「つながり」。キャンパスでのリアルな交流を

第一に考えつつ、Webを活用した多様なネットワークを確立して、すべ

ての教育をバージョンアップします。

　まずリアルな「つながり」を実現するため、2021年度の授業、学生生

活の基本方針として、基礎演習、ゼミナール、語学、実験実習などはでき

る限り対面で実施します。また、課外自主活動については、感染防止対

策が徹底できると認められた団体から活動を再開しており、すでに200

を超える団体がキャンパスでの活動を予定しています。

　また、リアルな「つながり」を補完するものとしてサイバー技術を積極

的に取り入れた「立命館版キャンパスDX（Digital Transformation）

プラットフォーム」を構築しました。例えば「学びのDX」ではキャンパス内

外でWeb授業を効果的に利用できる環境を整備し、リアルかWebかの二

択ではなく、サイバーの優れた点を積極的に取り入れています。また、「ピ

ア・サポートのDX」では、学生がクラブ・サークル、オリター（新入生支援

組織）にオンラインでアクセスし、交流するプラットフォーム「Ritsumeikan 

Cyber-Campus」を、学生と大学が連携し立ち上げています。

　こうした新しいキャンパスライフを作る取り組みは「7つの宣言」とし

てホームページで発信しているので、ぜひそちらもご確認ください。

　立命館大学では、対面授業が友人との出会

いや交流を深める大切な機会と捉え、2021年

度はキャンパス内で対面授業を実施する機会

をできる限り増やします。もちろん感染防止対

策の徹底が大前提となっています。

　全教室にWebカメラ・スピーカーを設置し、

無線LANアクセスポイントも増設するなど、オ

ンキャンパス、オフキャンパスのどちらでも

Web授業を効果的に受講できるよう、キャン

パスでの環境整備を行いました。

　健康面の不安や家族等への感染の懸念な

ど、様々な事情により対面授業に参加できな

い場合は、ライブ配信や講義動画のストリー

ミング配信など、キャンパス外からも授業に参

加できるように配慮します。

■ 感染対策について

独自の行動指針に基づいて、
各種対応を判断します。

　リアルな「つながり」を実現するため、立命館大学では徹底した感染

防止対策を実施しています。教室や食堂の設備の抗菌対策、換気空調

システムの増設・改修、教室でのソーシャルディスタンスの確保、食堂で

の飛沫防止パネルの設置、自動検温システム、キャンパスでのPCR検査

などを推進しています。

　立命館大学では独自の行動指針（BCP）を設けて制限内容を

判断しています。感染拡大傾向が見られた場合や政府・自治体

等による要請が発出された場合は、すみやかにレベルの引き

上げを判断し、各種の制限を行う場合があります。

キャンパスの各所で「WITH CORONA」のキャンパスライフの送り方についての掲示を行ってお
り、学生、教職員の意識改革にも取り組んでいます。

対面授業を増やします！

2021年度の授業実施方法について詳しくはこちら

感染対策について詳しくはこちら

サーモグラフィー検温

ソーシャルディスタンスの確保

新型コロナウイルス感染拡大に対する
立命館大学の行動指針（BCP）

「新たなキャンパスライフをつくる
7つの宣言」について詳しくはこちら

&
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サーモグラフィー検温 100円朝食食堂

ソーシャルディスタンスの確保 手指の消毒



保健センターに
発熱外来を設置。

■ PCR検査

立命館大学保健センター

今回の春号には、
オリジナルマスクを同封しています。

2021年1月

保健センター 衣笠
志学館1階

保健センター BKC
ウエストウイング1階

保健センター OIC
Ａ棟南ウイング1階

●保険診療費補助

　立命館大学は2021年1月より、衣笠キャンパス、びわこ・くさつキャ

ンパス、大阪いばらきキャンパスの保健センターに発熱外来を設置

しました。これにより発熱や風邪症状など新型コロナウイルス感染症

を否定できない学生に対して、安全に診察・検査を実施することが可

能になります。保健センター受診者と接触しないように、入口を別に

設けるなど施設上の動線を分け、感染の恐れのある人が立ち入る区

域から汚染された空気を室外に逃さない設計となっています。

「診療・検査医療機関」の指定を受け、保健センター内で新型コロナウ

イルスのPCR検査の検体採取ができるようになりました。

　2021年度は4月から100円朝食を実施して、がんばる学生を応援

しています。立命館大学の100円朝食は、学生の健やかな生活リズ

ムを作るために父母教育後援会が支援する事業で、全国の大学に

広がった取り組みです。午前中の図書館利用率が上がるなど教育効

果も高く、2015年度第4回「健康寿命をのばそう!アワード」で厚生

労働大臣最優秀賞を受賞しました。

　大学の各キャンパス内には保健センターが設置されており、医師

や看護師が学生たちの病気の診察・治療に対応しています。2017年

度からはその医療費の自己負担額を父母教育後援会が補助するこ

とにより、学生たちは安心して受診可能となりました。保健センター

では診察以外にも体調についての相談やメンタルケアなども行って

おり、様々な健康に対する不安の解消に努めています。

●対策グッズの配布
　父母教育後援会では、新型コロナウイルスの感染防止対策に取り

組んでいます。今回の春号には立命館大学のロゴが入ったオリジナ

ルマスクを同封して配布しています。また、食堂での感染を予防する

ため安全で除菌効果の高い除菌スプレーを生協に寄付しています。

現在は食堂入口でのサーモ
グラフィー検温、各メニュー
のラッピング、パーテーショ
ンの設置など、充分な対策を
した上で実施している。

保健センターは衣笠キャンパス、びわこ・くさつキャンパス、大阪いばらきキャンパスそ
れぞれに設置されている。

立命館大学のロゴが
入ったオリジナルマス
ク。肌に優しい素材を使
用しており、長時間着用
してもストレスを感じな
いようになっている。

コロナ禍における

父母教育後援会の
取り組み紹介

保健センターについて詳しくはこちら

1分でわかる
100円朝食の動画はこちら

1分でわかる
保険診療費補助の動画はこちら

●100円朝食

各キャンパスに発熱外来が
設置されました。

▲除菌スプレー
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小学校、中学校、高等学校における体育授業の指導方法の研究、教員の指導力向
上に関する研究、体育科における教科内容に関する研究、また、研究方法に関する
研究を行っている。小学校、中学校、高等学校の教育現場、ならびに多くの都道府
県・市町村の教育委員会と連携しながら研究を進めている。

大友 智ゼミ
●びわこ・くさつキャンパス　スポーツ健康科学部

大友 智
スポーツ健康科学部 教授

教育現場を経験したスポーツ教育学・体育
科教育学の専門家。文部科学省の学習指導
要領解説作成などの活動ほか、学校現場の
先生方やスポーツ指導者を対象に、講演、
指導助言等を行っている。

「教育マインドを持った人間に、『一歩』、成長しよう！」テーマ

ゼミナール訪問

身近な「非平和（peacelessness）」を見つめて、それをどのように克服するかを考えている。
貧困、様 な々差別（女性差別、民族差別等）、米国中心の軍事的覇権的秩序とそれに
従属する日本、東アジア諸国間における不信感・対立のエスカレート、嫌韓・嫌中感情、
排外主義、開発援助の難しさなど、多岐にわたるテーマにアプローチしている。

君島 東彦
国際関係学部 教授

専門は憲法学、平和研究。日本平和学会会
長、国際関係学部長などを歴任。日本国憲
法の平和主義、市民社会（NGO等）の役割
を重視して平和について考察する研究など
に取り組む。

「地球社会を平和学する」テーマ

ゼミナール訪問

君島 東彦ゼミ
●衣笠キャンパス　国際関係学部

Webで
スペシャル動画を

配信中！

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

伊東 瑠香さん
ゼミの海外研修CJK（China-Japan-
Korea Student Peace Dialogue）
に参加して、日本と自分の将来を見
つめ直す転機になりました。

江川 葉月さん
韓国に交換留学して、フェミニズムの
盛り上がりに衝撃を受けました。研究
では韓国の女性運動について掘り下
げたいと考えています。

岡崎 修斗さん
他大学との合同ゼミで交流を深めた
ことが印象に残っています。互いの
研究成果を発表し合い、新しい視点
や考え方に触れることができました。

金本 由郁さん
在日コリアンに焦点を当て、日本にお
ける排外主義や多文化共生について
研究しています。君島先生は親身に
なってアドバイスをしてくださいます。

児玉 紗依さん
君島先生は博学で学生の質問にもわ
かりやすく丁寧に答えてくださいます。
誰よりも世界平和を望んでいる優しい
先生だと尊敬しています。

篠木 茉実さん
ベーシック・インカムをテーマに、住み
やすい日本社会のあり方について研
究しました。学生想いの先生なので楽
しい雰囲気で勉強できる環境です。

髙木 瑞穂さん
高校時代に福島県を訪れたことが
きっかけで、原子力発電所に注目す
るようになりました。地球社会にとっ
てどうあるべきかを研究しています。

高畠 華音さん
多文化共生に関心があり、日中韓の
交流ができるこのゼミを選びました。
植民地主義や排外主義、教育の影響
なども考慮して研究しています。

趙 南伊さん
高校無償化問題における朝鮮学校の権
利保障とこれからに注目して研究して
います。政治論ではなく、権利論として
平和学の観点から掘り下げています。

CHEN Fanさん
中国本土と香港の関係、および東アジ
アに与える影響などを研究していま
す。大学院に進学して東アジアの問題
をより深く考察したいと考えています。

中西 崇仁さん
君島先生は学生が関心のあるテー
マにぴったりの本や論文を紹介して
くださるので論文作成に有効活用す
ることができています。

藤波 重紀さん
国際平和ミュージアムで君島先生と
南京大虐殺のポスター展示を見て
回ったことが印象深いです。様々な解
釈があることを知って新鮮でした。

益子 理帆さん
日韓関係に関心があって国際関係学
部に入りました。ゼミでは韓国のパブ
リックディプロマシー（公共外交）を安
全保障の観点から分析しています。

満田 将太さん
君島先生の誕生日祝いでケーキをプ
レゼントした時に、先生の願い事を聞
いたら「世界平和」と即答されたこと
が印象に残っています。

宮路 彩永さん
平和学に興味があったのでこのゼミ
を選びました。世界平和を構築する
手段としての若者のリーダーシップ
育成に注目しています。

矢嶋 萌恵さん
ノルウェーの男女共同参画について
研究しています。議員の男女割り当
てシステム「クオータ制」に注目して、
その可能性を探っています。

岩﨑 貴恒さん
他大ゼミと合同でマイナー競技の指導
を実践しました。効果的な指導法を模
索して学びの多い授業となりました。

上野 優紀さん
将来は小学校教員を目指していま
す。志を同じくする仲間が集まるゼミ
なので切磋琢磨できる環境です。

大原 一紗さん
尊敬する先輩の影響で大友先生の
ゼミを選びました。スポーツ心理やス
ポーツ指導に関心を持っています。

岡野 萌絵さん
運動指導に興味があったのでこのゼ
ミを選びました。高齢者の運動指導に
ついて研究したいと考えています。

岡本 綾夏さん
女子大学生におけるペット（犬）、友
人およびSNSが居場所感に与える
影響などについて研究しています。

雲下 乃亜さん
「金縛りの発生のメカニズムに関す
る情報が超常的信念に与える影響」
というテーマで研究をしています。

小林 瑞生さん
大友先生は教科書には載っていない
教育現場の実情を教えてくださるの
で、お話が面白いです。

芝元 勝崇さん
他大学との交流で相互にスポーツ指
導を行い、スポーツの良さを改めて
実感することができました。

髙橋 智恵莉さん
生涯を通して運動やスポーツに関わ
るために必要な「Physical Literacy」
という概念を研究しています。

高橋 昌輝さん
保健体育の教師になって、教育現場で
問題となっている運動好きと運動嫌い
の二極化を改善したいと考えています。

坪田 修吾さん
保健体育や部活動における効果的な
指導法や、生徒が楽しめる方法など
について研究したいと考えています。

成岡 颯真さん
ゼミを通じて実際に授業を行うこと
の難しさを学びました。大友先生みた
いな理想の教師になりたいです。

　別府 大さん
教員になることを目指しているので、
同じ目標を持つ仲間と一緒に学びた
いと考えこのゼミを選びました。

野間 日菜子さん
グループに分かれて論文を研究し、プ
レゼンテーションソフトを使って発表
を行ったことが印象に残っています。

深原 大誠さん
大友先生は学生の目を見て真剣に話
を聞いてくださるので、私たちも気軽
に相談することができます。

福原 萌意さん
スポーツの効果的な指導法について研
究しています。保健体育の教員とボート
競技の指導者を目指しています。

藤井 一貴さん
体育科教育の研究を深めるために大
学院に進学しました。体育授業のプ
ログラム開発の研究をしています。

古谷 友亮さん
大友先生は学生の意見を尊重し、興
味や関心に基づいて研究できるよう
に導いてくださいます。

山本 楓さん
バスケットボールのフリースローに
指導者が与える影響について、先行
研究を調べて追実験をしました。

和田 健佑さん
オープンゼミで先輩たちが自由な発
想でアイデアを出し合う姿が印象的
だったのでこのゼミを選びました。
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Q. 菊盛先生のご研究分野について教えてください。

　マーケティング論、消費者行動論などについて研究していま

す。企業の様々なマーケティング活動（製品、価格、広告など）

が、消費者である私たちの購買行動にどのような影響を与えて

いるのかを研究しています。特に注目しているのはインターネット

上に存在するクチコミ「eクチコミ」です。かつてマーケティング

の基本は広告などの企業が打ち出す情報中心で、BtoC

（Business to Consumer）のコミュニケーションだったものが、

eクチコミの登場でCtoC（Consumer to Consumer）のコミュ

ニケーションが大きく広がっています。実際に物を買ったり、お店

を選んだりする際に、まずはインターネットでeクチコミをチェック

するという人も多いのではないでしょうか。私はこの現象に注目

して、eクチコミが消費者の購入前の行動にどのような影響を与

えるのか、あるいは買った後になぜeクチコミを書いて経験を

シェアしようとするのかなど、情報収集や心理などの面から研究

に取り組んでいます。

Q. 研究分野の魅力はどんなところですか？

　もともとクチコミはフェイス・トゥ・フェイスのおしゃべりで、友人や

家族など小さなコミュニティの間の他愛もない情報のやりとり

だったのですが、インターネットやSNSの普及に伴い、もはや企

業側も無視できないものへと成長しました。商品の売れ行きに

絶大な影響を及ぼすインフルエンサーや、企業による自作自演

のステルスマーケティングの登場など、どこまで信頼していいの

かの判断が難しい情報があふれ返っています。情報の受け取

り側にもリテラシーが求められる時代になりました。もともとは他

愛もないおしゃべりだったはずのクチコミが、今では企業を動か

す重要なファクターになっているというところに面白みと可能性

を感じて研究に取り組んでいます。

Q. 経営学部ではどのような授業をされるのですか？

　授業では消費者行動の概念をはじめ、ヒトがモノを購入す

るプロセス、企業のマーケティング活動、消費者心理の動き

などについて解説しています。ゼミではもう少し専門的な分

野に踏み込んで、統計学のツールも活用しながら実証研究に

取り組んでもらっています。例えば、SNSの企業アカウント

に注目してブランド価値を上げる情報発信のあり方を探る学

生や、環境問題も考慮しながら製品のパッケージの価値を

測っている学生など、各自が自分の関心に合わせて多様な

テーマにアプローチしています。

　私が学生に身につけてほしいと思うのは、仲間と協力しな

がらプロジェクトをマネジメントする能力です。考え方や能

力が異なる仲間と協力するのは簡単なことではありません

が、互いを尊重し、同じ目標に向かって努力した経験は、社

会で役立つ大きな力になります。目先の専門知識を身につけ

るよりも、生涯を通して役に立つ社会人基礎力を磨くことが

ゼミでの学びの意義だと思っています。

Q. 保護者の皆さまにメッセージをお願いします。

　誰しもいつかは自立しなければならない時が来るわけですが、

お子さまにとってのそれは今なのだと思います。もちろん、心配な行

動がある時は気遣ってあげてほしいと思いますが、それ以外はあ

えて突き放すことも必要ではないでしょうか。大人に言われて何か

をしていても自立心が育たないので、私は授業で学生を1人の大

人として扱い、自分の意志で考え、行動してもらうように心がけてい

ます。私自身も大学でゼミと出会ってから人生が変わるほど勉強に

打ち込むようになったことで今があります。そういう出会いがお子さ

まにもあると信じて温かく見守ってあげてほしいと思います。

Vo l . 1 5

動物好きの菊盛先生。多種多様な動
物を観察して、群れとの関わり方や
振る舞い方など、行動の違いを見つ
けることに面白みを感じている。

eクチコミがもたらした、
新しいコミュニケーションの形。

ゼミで身につけてほしいのは、
知識よりも仲間との経験。

単なるおしゃべりが、
企業を動かす要因に。

eクチコミによって変化する
企業と顧客の新しい関係性とは。

慶應義塾大学商学部卒業、同大商学研究科
修士課程・博士課程修了。博士（商学）。東洋
大学経営学部助教を経て、2017年4月よ
り本学経営学部に着任。主な著書に『eクチ
コミと消費者行動―情報取得・製品評価プ
ロセスにおけるeクチコミの多様な影響』（千
倉書房）等。 卒業した学生がくれた寄せ書きやフォトブック。菊盛先生が大

人の理解者として学生から信頼されていることがよくわかる。

知 へ の 扉

先生の横顔

立命館大学には多様な分野の専門家である教員が揃っています。

「知への扉」では最先端の研究に取り組む教員をお招きして、その分野の魅力や可能性について語ってもらいます。

今回はクチコミと消費者行動の関わりなどを研究する経営学部の菊盛先生にご登場いただきます。

学生は自分の人生を歩むべき時。
1人の大人として尊重したい。

経営学部

菊盛 真衣准教授
専門――マーケティング論・消費者行動論
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■北野天満宮　基本データ
所 在 地：京都市上京区馬喰町
アクセス：市バス「北野天満宮前」下車すぐ、または嵐電
　　　　「北野白梅町駅」下車、徒歩約7分
T E L：075-461-0005
参拝時間：9時～17時
※もみじ苑ライトアップ期間や正月等は夜間も開門しています。
※新型コロナウイルス感染症の感染拡大の状況により、変更
　になる場合があります。おでかけ前は、HP等の公式情報を
　ご確認ください。

伝教大師最澄1200年魅力交流・
大学コラボプロジェクトアドバイザー

本郷 真紹
立命館大学 文学部 教授

天台宗を開いた伝教大師最澄が亡くなって
1200年の節目に、神仏分離で切り離され
た神道と仏教がこのような形で協力した歴
史的な意味はとてつもなく大きい。
右記ホームページもぜひご一読を。

伝教大師最澄1200年魅力交流
コミュニケーションサイト「いろり」▶

To p i c s

神仏分離以来の歴史的な瞬間。

龍安寺

妙心寺

金閣寺

わら天神宮

等持院

北野天満宮

立命館大学
衣笠キャンパス

等持院・立命館大学
衣笠キャンパス前

卍

卍

卍

平野神社

北野白梅町龍安寺

北野天満宮
ご ん ね ぎ

権禰宜
東川 楠彦さん

「一願成就のお牛さま」を祀る牛社には、おび
ただしい数の絵馬が掛けられています。

　衣笠キャンパスから徒歩約17分のところにある北野天満宮は、全
国に約1万2000ある天満宮や天神社の総本社です。学問の神様と
して知られる「菅原道真公」を祀っていることから、合格祈願や学業
成就のご利益を授かろうと毎年多くの受験生や学生が訪れていま
す。また、国宝に指定されている社殿や重要文化財の三光門など貴
重な文化遺産の宝庫であり、梅と紅葉の名所としても知られることか
ら、日本全国から多くの参拝者が訪れます。
　地元・京都の人々からは古くから「天神さん」「北野さん」の愛称で
親しまれ、毎月25日は「天神さんの日」と呼ばれる御縁日で、参道に
はたくさんの露店が所狭しと立ち並びます。「どちらにしようかな」や
「通りゃんせ」などの歌にも登場するなど、人々の暮らしに密接に関
わり、親しまれてきた神社です。

学問・文化芸能の神様「菅原道真公」を祀る、
全国天満宮・天神社の総本社。

コロナ禍で見つめ直した使命。神仏一体となって捧げた祈り。

　2020年9月、北野天満宮の境内にて、天台宗総本山比叡山延暦寺と合同で営む「
　きたのごりょうえ　

北野御霊会」
が、約550年の時を経て再興されました。当宮御本殿に神職と僧侶が共に集い、神道と仏教という違
いを超えて、新型コロナウイルスの1日も早い終息と世界の平安を祈願しました。
　北野御霊会は平安時代に始まった勅祭「

き たのさい

北野祭」の一環として延暦寺僧侶を迎えて催されてきま
したが、応仁の乱の後に途絶えました。また、当宮は創建当初から1868年の神仏分離までの長きに
わたって延暦寺の管轄下にあり、とりわけ曼殊院門跡との御縁が深く、代々の門主が当宮の社務を統
括する別当職を務めてきたという歴史があります。新型コロナウイルスという疫病で世界中の人々
が苦しむ今、祈りを捧げることが私たちの使命であるという想いが延暦寺と一致し、この度の神仏習
合による北野御霊会の再興に至りました。今後も延暦寺との交流を続け、いつの日か「北野祭」の再
興も目指します。
　また、他にも当宮では神仏の垣根を超えた取り組みを推進しており、歴史的に御縁が深い仁和寺と
の合同企画では、立命館大学の学生にも協力していただくことを予定しています。立命館大学とは当
宮から最も近い大学という御縁があるので、次世代を担う学生の皆さまに当宮と仁和寺の歴史や教え
について学んでいただき、修学旅行で訪れた中高生をはじめ京都に訪れる観光客を案内していただく
という企画が進んでいます。三方良しの取り組みなので私たちもたいへん楽しみにしております。

社寺の御縁
衣
笠
キ
ャ
ン
パ
ス
か
ら
徒
歩
約
17
分

北
野
天
満
宮

教えてくれた人

－約550年ぶりに再興した
きたのごりょうえ

北野御霊会－

左：北野天満宮の境内を参進する神職と僧侶。右上：北野天満宮宮司による祝詩奏上。右下：延暦寺僧侶による山門八講。

国宝 御本殿
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（出典）WHOのデータをもとに宮𦚰研究室作成。UB：ウランバートル。第2次ロックダウン（UB）は2月23日に解除された。

モンゴルのコロナ感染者数の推移

難しかった政治の決断。
国境封鎖は是か非か。

「コロナと国境」
～モンゴルに見る国境封鎖の是非～

――日本の政策はどのように評価していますか？
　日本は陸上国境を持たない国にも関わらず、その水際政策は甘

かったと言わざるを得ません。もっと早く、適切な政策を打ち出すこ

とができれば、感染拡大を防ぐことができたかもしれません。しかし

一方で、その責任をすべて政治に問うべきかどうか。経済との両

立、オリンピックや習近平国家主席の来日予定など、諸々の事情で

難しい政治判断が必要だったことは容易に想像できます。むしろ

ロックダウンなどの極端な政策を打ち出さず、民主的に感染拡大を

抑えようとしているという点は高く評価されるべきです。

　また、このグローバル化の時代に国境を閉鎖するというのは真逆

の発想です。例えば、ドイツのメルケル首相は、早い段階で国境を

閉鎖して存在感を示しましたが、EUの協定を考えると異例中の異

例の判断でした。ましてや東ドイツ出身のメルケル首相なら、人の

往来ができないことの辛さはよくわかっていたはずです。日本には

それほどの覚悟がなかったとも言えますが、長い目で見た時にどち

らの政策が支持されるのかはまだ判断することが難しいでしょう。

――今後をどのように見ておられますか？
　今後は揺り戻しで人の移動が激しくなることが予想されますの

で、柔軟な政策が必要になります。段階的に制限を解除していくこと

になると思いますが、その時々の情勢を踏まえて規制と緩和を繰り

返していくことになるでしょう。政治や他者に対して不満や不信感を

抱いてしまう場面もあるかもしれませんが、柔軟な政策を推し進める

ためには人々の寛容さも必要です。モンゴルの人にインタビューをし

たら、多くの人は国境封鎖に対して好意的に見ていましたが、これ

から経済状況が悪化していけば、その評価は180度変わってしまう

かもしれません。日本でも「アベノマスク」「10万円の給付」「Go To ト

ラベルキャンペーン」などに賛否両論がありましたが、様 な々政策を

点で見るのではなくて、長期的な視野で見る、それこそ歴史の教科

書にどう記されるのかを意識するべきだと思います。もし世界が元

通りになっても、コロナの記憶は残ります。その時に「私たちはワン

チームで危機を乗り越えた」と受け継がれる記憶になるように力を合

わせることが、今、私たちに求められていることではないでしょうか。

宮𦚰 昇　
政策科学部 教授

イラク生まれ。早稲田大学大学院政治学研究科で国際政治を
専攻。松山大学助教授、ハンブルク大学附属平和研究・安全保
障政策研究所客員研究員、欧州安全保障協力機構（OSCE）
プラハ事務所現地研究員を経て、本学政策科学部へ。

宮𦚰先生がモンゴルに注目して
いるのは、その地政学的な特異
性から。人口約320万人の小国
が、中国、ロシアという大国に囲
まれて独立を守ってきた姿に、安
全保障のヒントを探っている。

ロックダウン中のウランバートルの街並み。外出は基本的に禁止され
ているので人影もまばらで閑散としている。

―識者の視点―

陸上国境を持たない日本は
拡散を防げなかったのか。

好条件が重なったモンゴルだが、
今後には大きな課題も残る。

未来に受け継ぐべき、
「コロナの記憶」とは。

新型コロナウイルス感染症は予想を上回るスピードで拡大し、

日本はパンデミックを防ぐことができませんでした。

陸上国境を持たない日本の対応は果たして正しかったのでしょうか。

国境論について研究する宮𦚰先生に聞きました。

コロナ禍で変化する国境が持つ意味。
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――先生は今回のコロナ禍をどう見ていますか？
　今回のコロナ禍で世界各国は国境を閉鎖することで感染の拡

大を封じ込めようとしました。日本でも昨年1月末に初の感染者を

確認してから「ダイヤモンド・プリンセス号」の集団感染を皮切りに、

段階的に国境を閉鎖していきましたが、みなさんご存知の通り、時

すでに遅く、今回のパンデミックを防ぐことができませんでした。

　一方、私の研究フィールドであるモンゴルは、昨年1月27日の時

点で中国との国境を閉鎖するなど早い段階で予防措置を講じて、

昨年11月まで市中感染をゼロに封じ込めるなど拡散を最小限に

食い止めていました。陸上国境を持たない日本は、なぜモンゴルの

ようにもっと早く対策を講じることができなかったのでしょうか。それ

を理解するためにはそれぞれの国の背景にある「国境論」につい

て理解する必要があるでしょう。

――モンゴルはなぜ封じ込めに成功したのでしょうか？
　人の移動が激しい国ほど新型コロナウイルス感染症が拡大す

る傾向にありましたが、モンゴルは日本の4倍という広大な草原に

人口はわずか320万人ほどで、世界一人口密度が低い国と言わ

れています。もともと人の流れがあまり活発ではないこと、雄大な自

然の防壁があること、そして、国境を閉鎖するのが早かったことな

どが感染拡大を防いだ主な要因だと考えられます。

　モンゴルはまだ国内で感染者が確認されていなかった昨年1月

末の段階で、国家非常事態委員会の方針により中国との空路と陸

上国境を閉鎖しました。その背景には、医療体制の脆弱さ、遊牧

民として家畜の大量死を経験してきた歴史などがあると考えられま

す。また、モンゴルは1990年代に民主化して以降、政権交代が行

われてきましたが、昨年6月の選挙では政権与党が圧勝していま

す。コロナ禍におけるモンゴル政府の強気の姿勢が民衆に支持さ

れたことで、ロックダウン、国内の交通遮断等の政策を矢継ぎ早に

打ち出しやすかったのではないかと考えられます。

　しかし、輸送業者の感染防止を徹底するため、最大の貿易相手国

である中国に、主力品である石炭の輸出を一時停止するなど、ダ

メージ覚悟の措置を取ったので経済状況は急速に悪化しました。帰

国者の隔離期間を短くした際に感染拡大によるクラスターを契機に

市中感染が11月に広がり、1回目のロックダウンとなりました。今後は社

会・経済の回復などの課題が重くのしかかってくるでしょう。
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　幼い頃からアメリカンフットボールに取り組んできた私にとって、強
い立命館大学パンサーズは憧れだったチーム。意気込んで入学し
た私でしたが、最初にぶつかった壁は選手層の厚さでした。1回生
の時は試合に出ることすら叶いませんでしたが、不思議と悔しさよ
りも「さすが強豪大学！」という思いの方が強かったですね。日本
代表で活躍するような選手もいたので、そのプレーを観察して盗め
る技術はすべて自分に取り込もうとしていました。また、立命館大学
では文武両道が掟になっていて、学業でも一定以上の成績を残さ
ないと試合に出してもらえません。授業のノートはコーチにチェックし
てもらうなどのルールもあったので、練習と勉強のメリハリをつけな
がら、自分をマネジメントする能力が磨かれたと思います。
　やっと試合に出られるようになった2回生の時には左膝の靭帯を
損傷し全治8～10か月という大ケガを負ってしまいました。これが
以後の選手人生を通して続くケガとの戦いの幕開けでしたが、こ
の時はそれを知る由もなく、早くプレーに復帰したいという一心でリ
ハビリに励んでいました。3回生のリーグには何とか間に合ったので
すが、当時のチームの下馬評は最悪…。「史上最弱」とまで噂され
ましたが、これが私たちの心に火をつけて、チームにかつてない一
体感をもたらしてくれたように思います。「見返してやろう」という思
いのもと、失うものがなかった私たちは快進撃を続け、関西リーグは
全勝で3年ぶりの優勝を果たし、続く大学日本一を決める甲子園
ボウル、社会人チームとの真の日本一決定戦となるライスボウルで
も勝利を収めることができました。私の大学生活で最も栄光に満ち
た、充実した時間だったと思います。

　その後、富士通株式会社に入社した私でしたが、大学4回生の
時に右膝を負傷していたため、富士通フロンティアーズでデビュー
することができたのは入社3年目になってからでした。結局、現在ま
での10シーズンの間、まともにプレーができたのは半分の5シーズン
ほどでしたが、2014年には創部30年目にして初の日本一になり、
2016～2019年には4連覇という栄光の時代に、その一員としてプ
レーできたので我ながら幸せな選手だと思います。2020年シーズン
は新型コロナウイルスの影響で残念ながら縮小開催となってしまい
ましたが、私は副キャプテンとしてチームをまとめていました。
4連覇の直後とあって、栄光しか知らない選手も多いのですが、勝
負の世界に生きている以上、うまくいかない時は必ずやってきます。
今後はコーチとして、人一倍苦しんだ私だからこそ伝えられること
があると信じて、後進の育成に携わっていきたいと考えています。
　選手にとってケガでプレーができないことは辛いですが、私が腐
らずに前を向くことができたのは両親の影響が大きいと思います。
初めて大ケガをした時、母は悲しんでいましたが、「何とかなるよ」と
無条件で信じてくれましたし、父も「どうってことない」と励ましてくれ
ました。両親の応援してくれる気持ちが子どもにとっては心の支え
になったり、前を向く希望になると思います。どうかそのことを信じ
て、温かくお子さまを見守ってあげてください。

大学、社会人で日本一に貢献

ケガとの戦いだった選手生活。
苦しんだ自分だからこそ、
伝えたい想いがある。

スポーツ推薦で立命館大学パンサーズに入部し、2008
年の日本一に貢献。社会人でも富士通フロンティアーズ
を創部初の優勝、4連覇に導く。営業職と両立しながら
大きな存在感を発揮している。

富士通株式会社
富士通フロンティアーズ所属

宜本 慎平さん
2010年3月経営学部卒業
京都府出身

入学前 1回生 3回生 4回生2回生 卒業後 Future

Max.

Min.

紆余曲折グラフ

人生初の大きなケガ。
プレーに戻れるのか心配に。

社会人でも日本一を達成！
営業の仕事も楽しくなる。

仕事とコーチを両立して、
後進の育成に携わりたい。

レベルの高い環境に驚くも、
成長を実感する毎日。

プレーするのが楽しみ！
勉強面では少し心配も…。

最高の仲間と共に、
念願の日本一を達成！

再びの大ケガで、
プレーができない日々…。

憧れの大学で切磋琢磨した日々。
チーム一丸で掴んだ日本一の栄光。

ケガと闘いながら掴んだ栄冠。
その想いを次の世代へ。

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

卒
業
生

か
ら
の
手
紙

Letters from
 graduates

●十二通目●
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マスクが同封されていて、とても良かった。目からウ
ロコで、こんなに簡単な、学生への援助があったの
に気づかなかったので。同じものが生協で販売され
ればいいなあと思う。

文学部
本郷 真紹教授
専門分野：日本古代史

Webで連載企画を　
　　毎月更新中！▶

　

　現在の京都府は、古代の山背（城）・丹波・丹後の三国の地に該
当する。このうち、長岡京・平安京の置かれた山背に接するのが丹
波で、現京都府亀岡市の地点に国府が置かれた。平安京が四神
相応の地、すなわち風水の理に適った地とされた理由が、京都市
北部の船岡山（北方・玄武）、東部を流れる鴨川（東方・青竜）、か
つて南部に所在した

おぐら
巨椋池（南方・朱雀）と並び、西に延びる山陰

道（西方・白虎）が所在したためとされる。もっともこれは後世の解
釈で、794年の平安遷都の時点では、京都盆地の西部に聳える
山 （々西山）が白虎に相当すると見なされた。そうであったとしても、
西方に隣接する地が丹波ということになる。
　
　律令制以前の段階から、丹波地域はヤマト朝廷と密接な関係
をもち、在地の豪族が 国造に任じられ、６世紀前半の安閑朝には　そ し き　

蘇斯岐の
みやけ
屯倉（一説にはのちの丹後に所在）という朝廷の直轄地

が設けられた。山陰地域と畿内を結ぶ山陰道の、畿内からの出口
に当たる要衝の地にあたり、ヤマト朝廷にとっては、重視すべき地
域であった。一方、山陰地域から遷ってきた人 も々この地に居を構
え、その文化の影響も受けていた。のちに丹波国一宮として崇めら
れる出雲大神宮（現亀岡市千歳町）は、出雲由来の大国主命と三
穂津姫命を祭神とし、出雲大社より勧請されたという伝えもある。

　大国主命といえば、
　　す さ の お
須佐之男命の子孫とされ、

すくなひこな
少彦名命とともに

あしはらのなかつくに
葦原中国を築いたが、高天原の天照大神からの要請で国を譲っ
たという国譲り神話で知られる。三穂津姫命は『日本書紀』に引用
された一書に登場する女神で、

　たかみむすび　

高皇産霊尊の娘で大国主命に嫁
いだという。この夫婦神を主祭神とすることから、出雲大神宮は縁
結びの神社として崇敬されている。 
　三大随筆の一つとして有名な吉田兼好の『徒然草』（第236段）
にも、出雲大神宮が登場する。ここに参詣した

しようかい
聖海上人なる僧が、

殿舎の前の唐獅子と狛犬が背中合わせに置かれているのを見て
感動し、「不思議な立ち様だ、何か深い由縁があるのでは」と思い

神主に尋ねたところ、神主は「近所の子供の悪戯には困ったもの
だ」と両像の向きを直したので、折角の感動も消え失せたという落
ちになっている。

　出雲八幡宮と同じく丹波国桑田郡に位置する篠村八幡宮（現
亀岡市篠町）は、室町幕府を開いた足利尊氏が元亨三年（1333）
鎌倉幕府に反旗を翻して挙兵した地として知られ、尊氏が納めた
願文が神社に遺されている。このあと尊氏は京に攻め上って幕府
の拠点であった六波羅探題を攻め落とすが、二世紀半のちの天
正10年（1582）には、いみじくも同じ桑田郡の亀山城を出立した明
智光秀の軍勢が、京に上って本能寺の変を引き起こすことになる。
一説には、光秀が近臣を集めて軍議を開き、謀反の意向を告げた
のも、篠村八幡宮であったとされている。

　歴史を大きく変えることとなった足利尊氏と明智光秀の挙兵が、
ともに丹波国で生じ、平安京に攻め上るという同じ経緯を辿るの
も、丹波国が都にとってどのような意味を持ったかを物語っている
ように受け取られよう。

　ちなみに、立命館大学をはじめ学園の創設者である中川小十
郎も、同じく丹波国桑田郡（現亀岡市馬路町）の出身であった。

 ー丹波ー

京都府亀岡市千歳町にある出雲大神宮
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皆さまのお声が
誌面を作っています。

父母教育後援会の100円朝食を息子が利用させて
もらっています。朝食を抜かずにしっかり食べて大
学で勉強しているようです。本当に有難く思います。

発熱外来、ＰＣＲ検査を大学で受けられること、
遠く離れていても安心しています。

コロナ禍での大学の様子がわかっ
て、有難い冊子でした。マスクを同
封していただき有難うございました。

「卒業見守り共済」を知り、
とても心強く思いました。

対面授業、図書館、100円朝食、生協購買の再開に
安心しました。関係職員の皆さまには感謝いたします。

前回の冊子でコロナ感染防止対策を講じた様子が
写真等で見ることができて安心できました。ありがと
うございました。

学園祭に行ってみようと
思っていたのに残念です。

　大学院では自分の関心を深く掘り下げ視野と学識を広げるとともに、広く社会で通用する能力を磨き
ます。将来なりたい自分になるための進路の選択肢として、大学院進学について考えてみませんか？

　立命館大学大学院では、学術研究の成果と人材育成を通じて社会に貢献することを使命とし、21の研究科で多様な学
びを展開しており、現在約3,500名の大学院生が在籍し学んでいます。
　この度「大学院進学説明会」を開催しますので、「立命館大学大学院の特長は？」「この研究科では何ができるの？」など
少しでも大学院にご興味がありましたら、ぜひお子さまへお声がけください。会員の皆さまにもご参加いただけます。

・開催日程：2021年5月10日(月)・21日(金)、6月6日(日)・19日(土)　※日程により参加研究科が異なります
・開催方法：Zoomによるオンライン配信
・事前申込制・参加費不要

「大学院進学説明会」を開催します！

各日程の開催時間や参加研究科、申込方法等の詳細は、立命館大学大学院入試情報サイトをご覧ください。

大学院からの
お知らせ

立命館大学大学院入試情報サイト（大学院進学説明会ページ）

http://www.ritsumei.ac.jp/gr/exam_event/briefing/index.html/

「大学院進学説明会」に加えて、主に人文社系の大学院への進学の意味・意義や修了後のキャリアについて、大学・企業・院生の立場
で語るセミナーを6月中旬にオンラインにて開催予定です。
詳細が確定次第、大学院入試情報サイトや父母教育後援会Webサイトに掲載します。
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お問い合わせ先：立命館大学大学院課(衣笠) Tel: 075-465-8195 
e-mail: graduate-studies@st.ritsumei.ac.jp

研究科パンフレッ
ト、入学試験要項、
過去の入試結果
等の参考資料もご
覧いただけます！
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